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１ 教職員の自由記述の意見 

10月の時点で３１個の意見が挙げられた（同じ意見については割愛）【全体に関わる事２８個  高等部に関わる事３個】 

（１） (分類 1)学校経営【20個の意見】（人・物・経費・情報・時間に関するもの（人的配置 物的環境 予算 情報共有 時間の効率化など） 

   

 ① 【管理者が方針を示す（トップダウン）】【リサーチ済み（すぐに実行の有無を判断）】  

番 種別 意見 担当 11月時点での現状説明 3 月時点での「改善案の検討・実施の
判断(R) 計画(P)実施(D)」の状況 

 

1 全 1 施設が老朽化しているので、保守点検は夏休みの早い 
時期に行って、新学期に備えたほうが良い。 
 

事務長 現時点で校舎改築の計画予定はない。
なお沖縄県庁舎建築整備方針におい
ては、耐用年数（建築後６０年、目標
使用年数６５年）まで外壁補修や機械
設備更新など「長寿命化工事」で対応
し、安全利便向上を図る。今後改築ま
では、適宜要望や調査、改修を継続す
る。なお寄宿舎の給湯設備は今年中に
ガス給湯器を増設し、状況の改善を図
る。 
 

令和 2年 2月に教育庁施設課が「校 
舎耐力度調査」を実施、今後の校舎
維持管理方針の検討中だが、改築等
の具体的動きはない。 
体育館の空調設備は、教育庁総務課
や電設会社の協力で一定期間「モニ
ター利用」の計画あり。今後の設備
導入検討の参考にする予定。 
寄宿舎の給湯設備増設は昨年末に完
了、状況改善を図った。 

継
続 
 
 
 
 
 
 
解
決 

2 全 2 校舎改築ができなのであれば、体育館クーラー 
（据え置き型・中古・１台でも）を検討して設置して

ほしい。 

事務長 

3 全 3 ボイラーの度重なる故障など施設の老朽化が近年目
立っている。立て替え等の予定はないのでしょうか。 
 
 

事務長 

4 全 4 １階南フロアのトイレに関して 排泄指導中、シャワ
ーが設置されているが、ボイラースイッチが遠く使
いたい時にお湯を出せないため、シャワーを使えな
いことがある。ボイラースイッチの増設が可能なら
トイレ内に追加して欲しい。 

事務長 該当の給湯設備は隣接する運転士室
のガス給湯器と共用となっている。当
面は日中に常時使えるよう対応する。
なお当該給湯器はリモコンが本体内
蔵であり、改修可能か調査中。 
 

当該箇所の給湯設備は、常時温水が 
使えるよう対応する（電源スイッチ 
操作・制御は連日用務で対応）。 

解 
決 

5 全 5 給食室の近くの畑や雑草などが気になる。予算対応
が可能ならコンクリートで整備を進めてほしい。 
 

事務長 給食室建物周辺の露地が害虫生息の 
要因となることは認識、当面は防草シ 
ートで覆い、雑草が生えないよう対応 
し、今後施設課へ改修要望する予定。 
なお舗装費用は 100万円程度を見込 
む。 
 

当該箇所は、昨年末に防草シートで 
覆い、当面雑草が生えないよう対応 
した。今後も施設課へ改修工事要望 
を継続して行う。 

解
決 
 
継 
続 
 
 

6 全 6 

 

 

山側の草木が茂っていて、プール学習の際にプールに
葉っぱや虫が入り込むので衛生上よくない。定期的
に清掃をするか、予算がつくのであれば業者に委託
して管理してほしい。 

 

環境 
整備 

 

 

 

 

 

学校西側の急斜面は、現在施設課で法 
面崩れ防止対策工事の計画が進行中 
（木工室付近～運動場的場付近にか 
けての区域、現在は設計段階）今後、 
工事着工時に除草伐採する見込み。 
 

施設課による法面対策工事の調査測 
量が終了（法面内の地盤・地下水状 
況は、県当局は把握）。 
来年度以後に除草を含む法面対策工 
事の計画があるが、実際の着工時期 
は現時点で未定。 

解
決 
 
継 
続 
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7 全 7 ネットでの教材購入を解禁してほしい。肢体不自由
関係の教材は大半がネット通販業者であるため。 

事務長 当該教材品が専売商品となる事例も
あり、基本的には購入取引先・手段
についての制限はないが、「沖縄県の
会計ルール」に則った手続きができ
る業者を選定する必要がある（県へ
の取引先登録、代金の請求後払い対
応、県所定書類の作成対応、輸送料
負担など）。上記各点を留意のうえで
利用検討をお願いします。 
 

11月時点の現状と変わらないが、今
後利用を考える際は、左記の各点に
留意のうえ検討をお願いします。 

継
続 
検
討 

 

 

②【議論に基づき行動を積み重ねる（ボトムアップ）】【リサーチ済み（すぐに実行の有無を判断） 

 

8 高 1   高等部では生徒の実態に合わせて iPad機器等を購
入して授業で活用したいと考えているが、高等部の
教室内での wifi環境があまり良くなく、授業で調べ
学習やネットの活用が困難な状態です。せっかく購
入しても授業で活用できていない状態なので、ぜひ
高等部の wifi環境を改善していただきたいです。 
 

情報 現在、Wi-Fi の場所を変更していま
す。今は大丈夫かと思いますが、ま
だつながりにくかったら、情報まで
連絡下さい。 

現在、Wi-Fi の場所を変更していま
す。今は大丈夫かと思いますが、ま
だつながりにくかったら、情報まで
連絡下さい。年度内にいくつか増設
予定です。 

解
決 

9 全 8 校舎改築ができないのであれば、校内の WiFi環境を
高めてほしい。各教室での iPad活用学習や暑い時期
の体育館行事の別室視聴が今以上にできるので。 
 

情報 無線 LANの機器を増やすことが必要です予算との関係がありますので、検討し
ます。 

継
続
検
討 

10 
 

全 9 学校掲示板の活用を一層進めてほしい。印刷綴りの
時間カット、紙の節約、働き方改革につながる。 

情報 それぞれの部署で掲示板を活用して下さい。また、全職員が毎日 1 回見るよう
に心がける事が大事です。よろしくお願いします。 
 

解
決 

11 全 10 

 

学部分担清掃と全体清掃を同じ日に組まないで下さ
い。 

環境 
整備 
 

 

例年、学部分担区清掃（校舎内）は毎週金曜日に、全体清掃（外）は毎月第４
木曜日に計画しています。 
本年度は学部の事情により学部分担区清掃を木曜日に行っている学部もありま
す。全体清掃とのかち合いについては学部で調整方、ご協力をお願いします。 

解
決 



14 

 

12 全 11 
 

 

Ｔ・Ｔ会が学級会で精一杯で、学年・教科担当など
でのＴ・Ｔ会が行えることが無いので、Ｔ・Ｔ会を
学級会に名称変更してはどうか。 

 

教務 これまでに色々な会議を精選して T・T
会を月二回にしました。負担軽減も考
慮して学年・教科会等は、学部内で調
整して行って欲しいと考えます。 

以前は、それぞれの会を設置してい
ましたが、会議が多すぎるという声
を受けて、T・T会を設置し弾力的に
会を持てるようにしています。T・T
会では学年会やクラスを調整して
開催して下さい。また、木曜日の全
体職朝を無くし、学部の時間を作り
出しています。各学部で活用して下
さい。 

解
決 

13 高２ 高等部Ⅰ課程で大学へ進学予定生徒の調査書作成に

ついて。調査書を作成するにあたって、教育支援シ

ステムと連動して作成できるようになってほしい。

現在、教育支援システムは年度が替わるたびに前年

度の記録がシステム上白紙状態になっているため、

過年度の成績や学習の様子、特別活動の様子等確認

するのに個人ファイルや印刷した指導要録を見なが

ら作成しています。生徒の在学中の情報が、教育支

援システム上で一括管理できると調査書作成時とて

も助かるし、引き継ぎ情報やその他の情報も随時確

認できるので便利にな 
ると思う。 

支 援
シ ス
テ ム
委 員
会 
 
 

学校側では作成できません。県の担当者の方へその旨を伝えております。 継
続 

14 高３ 新支援システムを活用した高等部の進路指導関連書
類作成の簡易化を進めてほしい。(具体的例として大
学受験時に提出する「調査書」など) 

支 援
シ ス
テ ム
委 員
会 

下記の内容も上記に同じです。 

 

 

継
続 

 
 
③【管理者が方針を示す（トップダウン）】 【リサーチが不十分（調査後実行の有無を判断）】 
 

15 全 12 ST相談が効果を見せているので、次年度は、勤務日
数を増やしてほしい。鏡の子は、STや PT、OTの常
勤化でのメリットが多い。ぜひ、県と調整して PT等
の採用を検討して頂きたい。 
 
 
 

津波 自活部をはじめ担当者の皆さんお疲れ様です、今年度の成果・課題を確認 
し、まとめ次年度の計画につなげていきましょう。 
 

解
決 
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16 全 13 学校掲示板に負担軽減、業務効率化、業務改善の意
見を募集するアンケートを常に設置し、その中から
いい意見を選び、毎月もしくは毎学期業務改善や効
率化を図る仕組みを作ってみてはいかがでしょう
か？ 

津波 ご意見を参考にします。他の学校の
良い取組みを調査中です。鏡が丘に
必要な負担軽減策のアイディアがあ
ればぜひ教えてください。 
 

今年度は、業務効率化や業務改善の視
点で①職員会議 2か月に 1回、②全体
職朝を週 1回、③諸行事計画書の見直
し等を行っています。今後も児童生徒
の教育を大事に、みんなで考えていき
ましょう。 
 

解
決 

17 
 
 
 
 
 
 

全 14 肉体労働なので最近、疲れを感じる。休憩場所の確
保をお願いしたい。更衣室はロッカーもないし不便
を感じる。 
 
 
 

津波 職場環境については、決して十分と
いえないと思います。職員の休憩場
所もその一つです。各部署ごとでも
いいので良い場所等の提案していた
だけませんか？一緒に考えていきま
しょう。 

今年度、自立活動室（高）、用務員
室の畳は、休憩時間に使用 OKです。
限られた内での利用は厳しいです
が、ご活用下さい。主事会や衛生委
員会で意見交換しています。引き続
き、部主事又は委員を通してご意見
ください。 
 

継
続
検
討 

18 全 15 県の専門家活用事業について、県外講師を１学期・
夏季休業中までに招聘できるように、前年度概算要
求の形で運用できないか県と調整して頂きたい。 
 

津波 研修係を中心に研修計画と内容を調整し確認できれば、実施は可能だと思
います。但し予算が必要になりますので、年度当初に県へ予算要求し許可
を得る必要があります。一緒に考えていきましよう。 
 

継
続
検
討 

 
 
④【議論に基づき行動を積み重ねる（ボトムアップ）】 【リサーチが不十分（調査後実行の有無を判断）】 
 

19 
 

全 16 下校時刻が変わり、放課後の学年会や授業の準備、
教材製作、事務作業などが、１７時までに終わるこ
とができない日が多くなった。結果的に休憩時間中
も業務遂行しないといけない状況であるのは、仕方
がないことなのでしょうか。 

 

教務 今年度の状況を見て、次年度に向け
て日課表の見直しをしています。検
討させて下さい。 

これまで認められていた短い時間を
帯で取って、１コマにする事ができな
くなりました。週の時数を確保するた
めに、下校時刻の変更が必要です。た
だし、次年度は、早下校 13：40（今
年度より 10 分早い下校）遅い下校
15：20（小のみ。スクールバスは 15：
25 発車）に変更します。 
 

解
決 

20 全 17 職員会議はなくさずに、研修の日を減らして欲しい。 
研修はとても大事だと心底思うが、子ども達のこと
について職員間で共通確認する時間が確保できない
のが現状。 

研修 
照屋 

必要最小限の研修のみを精選してい
るつもりですが、年度末の全職員か
らのアンケートを基に次年度の研修
計画を立てます。検討させて下さい。 

研修は、必要最小限に選定しているつ
もりです。職員の専門性の向上のため
に行ってますが、検討もしたいので、
年度末の反省を通して学部の意見と
して、どの研修を減らしたほうが良い
のか等も、検討して下さい。 

継
続
検
討 
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(2) (分類 2)学習活動【３個の意見】 

教育課程の「何ができるようになるか」「何を学ぶか」「どのように学ぶか」に関すること（教育目標 授業内容 授業方法など） 

 
①【管理者が方針を示す（トップダウン）】【リサーチ済み（すぐに実行の有無を判断）】 

番 種別 意見 担当 11月時点での現状説明 3 月時点「改善案の検討・実施の
判断(R) 計画(P)実施(D)」の状況 

 

21 全 18 通学生から訪問へ、訪問から通学生へ等、昨今、多種
多様なケースでの措置変更の希望があるようだが、ど
のようなケースにおいても、生徒にとってベストな選 
択となるよう、特例であろうが、毎回検討し対応して
欲しい。その際、保護者への説明は丁寧に行い、どの
保護者にとっても不公平感がない対応をして欲しい。 
 

中山 就学に関しては、児童生徒の実態把握を丁寧に行う必要があります。
特例という捉え方でなく、本校の職員必携「Ａ－18 就学措置の変更」
をもとに、年間を通した細かな実態把握を担任や学部で確認し、就学
支援委員会で判定します。 
 

解
決 

 
 

②【議論に基づき行動を積み重ねる（ボトムアップ）】済み（すぐに実行の有無を判断）】 
 

22 全 19 医療的ケアの子ども達の授業時間の確保ができてい
るか？ケアに追われ、ほとんどできていない授業があ
る現状はないか、できなかった授業の代わりの「学ぶ
時間」をどう確保しているのか知りたい。 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

養護
教諭 
 
グル
ープ
研究 
担当 

今年度のグループ研究でも気にな
る内容です。医ケア対象の子ども達
にとって医療的ケアを受けること
は、生命にも繋がる重要な医療行為
だと考えています。それが優先にな
る中での授業時間確保は厳しい事
もありますが、看護師さんが授業に
入っているのは、授業時間の確保で
もあります。教科としての時間の工
夫・授業内容の精選が必要ですね。 
それを行っているクラスもありま
す。授業時間を確保するためにケア
の時間をずらすことも調整可能で
す。県の医療的ケアガイドブック
に、子ども達の医療的ケアは、自立
活動として授業の一環であること
が示されています。医療的ケアの重
要性と授業確保について関係職員
で検討されてみて下さい。ご意見あ
りがとうございます。 

医療的ケアグループ研究報告会で
も触れましたが、医療的ケアは、
ケアを受けている児童生徒一人一
人の自立活動である、という視点
でもって関わる全職員で考えを共
有したいと思います。 

解
決 
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④【議論に基づき行動を積み重ねる（ボトムアップ）】 【リサーチが不十分（調査後実行の有無を判断）】 
 

番 種別 意見 担当 11月時点での現状説明 3 月時点「改善案の検討・実施の判断
(R) 計画(P)実施(D)」の状況 

 

23 全 20 合わせた指導について、もっと理解を深めて全職員で
真剣に取り組みたいと思う。Ⅰ課程の生徒でもグループ
別に授業が展開されている中、重度の子ども達の教科指
導も充実させたい。 

教務 
 
教育 
課程 

重度の子ども達について学部によっ
ては、体育・音楽の時間は教科とし
て行っています。また、新学習指導
要領の中でも合わせた指導の教科的 
視点についても重要視されていま
す。この内容については、これから
各学部内にて細かな検討が必要と考
えます。子ども達一人一人の実態に
よって学習内容が変わってくる事も
考えながら議論する必要があるかと
思っています。検討が必要です。 
 

今後の合わせた指導の方向性として、
より教科を意識したものになります。
私達教師も理解を深め資質・向上に努
めていきましょう。また、研修等で取
り上げた方が良いか、是非、年度末反
省で取り上げ、学部の意見として提案
して下さい。 

継
続
検
討 
 

 

(3) (分類３)健康安全【２個の意見】 

   健康安全に関する事（日常生活 給食 保健 寄宿舎生活 スクールバスなど） 

②【議論に基づき行動を積み重ねる（ボトムアップ）】【リサーチ済み（すぐに実行の有無を判断）】 

番 種別 意見 担当 11月時点での現状説明 3 月時点での「改善案の検討・実施の
判断(R) 計画(P)実施(D)」の状況 

 

24 全 21 クーラーの吸い込み口のほこりが気になります。呼吸 
器疾患の生徒もいるので、半年に 1 回、もしくは年に 
1 回など、ほこりを取り除くことはできませんか？ 
 

環境 
整備 

クーラーの吸い込み口のメンテナンスについてはシーズン前の４月に業者
さんで行っております。シーズン中については各部署で適時、ほこりふきな
どのご協力をお願いします。 

解
決 

25 全 22 給食の食形態は、子どもの実態に合わせて、1 人でも 
食形態を提供できるよう柔軟に対応できるようにした 
方が良い。食形態の選択肢が少なく、子どもの摂食指 
導が進まない、発達にあわせた食事をすることができ 
ない子どもがいる。また(泡瀬が行っているように、通 
常は刻み食だが今週は飲み込みが悪いので押しつぶし 
食にして欲しいなど)体調によって食形態を変えたり 
できるようにして欲しい。 

 

 

  

給食 食形態の変更は年度途中でも行っています。特別食対応申請書を保護者に記入
してもらい提出後変更可能です。変更の希望がある際は栄養士まで連絡くださ
い。また、本校は県内でも特別食の食数が一番多い学校です。特別食に加えア
レルギー食、エネルギー制限食等個別対応を複数行い、当日の欠食等の調整も
行っているため、急な食形態の変更は難しいです。本校の調理場で出来る範囲
での提供に努めていきたいと思います。 
 

解
決 
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(分類４)その他【６個の意見】 感想・良かった点・質問・困ってること等、感想等なので誰が RPDCAを行うかのカテゴリー分けは行わない。 

 

①良かった点 

番 種別 意見 

26 全 23 明るい雰囲気で、とてもよい教育がなされていると思う。 

27 全 24 校長先生の「会議を減らそう」といった職員の働き方について考えてくださっているのが本当に助かる。これからも新しいと取り組みをど
んどん進めてほしい。（会議資料のペーパレス化、行事の精選など） 

28 全 25 働き方改革ということで、職員会議を隔月にしてみるというような取り組みを管理者が率先して提言しているのがいいことだと思います。
色々意見等あると思いますが、まずやってみることが大事だと思います。 

29 全 26 生徒の実態に合わせていると思います。 
 

 
 
 ②考えて欲しいこと 

30 全 27 全体職朝の校長先生の声が聞き取りづらいです。もっとマイクを近づけて話していただけると聞こえると思います。 
➡わかりました。 

31 全 28 情報共有できていないことがある。管理者、教育相談等。 
➡たとえばどのようなことでしょうか。学部主事等にご相談下さい。情報共有できるようにしていきたいと思います。 
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